

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 139 (1994)
Heft: 4

Artikel: France : un "Livre blanc" sur la défense
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-345413>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

C'est peut-être dans ce domaine que l'ouvrage nous frappe le plus. Même dans ce système, l'homme garde sa place, toute sa place: du sous-marinier Préminine qui, au large des Bermudes, le 4 octobre 1986, entre, au prix de sa vie, dans un compartiment étanche à 80 degrés centigrades, pour éteindre deux réacteurs atomiques susceptibles de transformer tout l'Atlantique en un vaste Tchernobyl, avant que ne coule le submersible, à l'amiral Mor-moul, dégradé, redevenu simple électri-cien, à qui sa conscience impose de témoi-gner sur les graves fautes commises par ses supérieurs dans l'abandon de déchets nucléaires en pleine mer.

Toujours dans le domaine humain, chacun sait que la vie en espace confiné pose des problèmes particuliers, pas toujours simples. La fortification française de 1940 s'était inspirée, pour certains règlements, de documents établis pour l'arme sous-marine. C'est pourquoi les quelques re-marques sur la discipline, les relations entre subordonnés sont particulièremen-t intéressantes et significatives. Il faut rele-

ver aussi l'importance, réelle et non feinte, du salut quotidien au drapeau. «Pour les marins, hisser le pavillon, c'est accomplir quotidiennement l'un des rituels les plus solennels. A 8 heures précises, le person-nel se présente en ligne sur le pont et, sur un ordre du commandant, au son de l'hymne national, le symbole de la patrie est hissé au sommet du mât. A cet instant précis, que ce soit en pleine mer ou à terre, tous les membres de l'équipage ont conscience de faire partie d'un même orga-nisme et chacun se sent responsable du bâtimen-t et du pays qu'il défend.»²

Nous sommes tous concernés par la do-mestication de l'énergie atomique. Elle est entrée dans la réalité de nos vies. Source de vie et source de mort en même temps, son utilisation nous pose des problèmes très graves et difficiles. A ce titre aussi, la lecture d'un tel ouvrage est un élément de réflexion situé sur un plan général, au-delà d'une application purement militaire.

J.-J. R.

²Op cit. pp. 103-104.

France: un «Livre blanc» sur la défense

Le 23 février, le premier ministre français Edouard Balladur a rendu public un «Livre blanc» sur la défense. Le document s'ouvre sur une description du contexte stratégique relevant la disparition de la «menace mili-taire directe à proximité [des] frontières», mais soulignant les préoccupations suscitées par «le potentiel de crises et la réapparition des guerres en Europe»; les menaces non strictement militaires, comme le terroris-me ou les activités mafieuses, sont également prises en compte. Quant à l'affirmation d'une identité euro-péenne de défense, «on ne voit pas comment, à long terme, l'espace économique de l'Union européenne et l'espace concerné par une politique de sécurité et de défense commune pourraient ne pas se recouvrir». Quatre grandes missions sont assignées aux forces armées: 1) préserver les intérêts vitaux de la France contre toute forme d'agression; 2) contribuer à la sécurité de l'espace européen et méditerranéen (dans la perspective d'une politique de défense européenne commune); 3) contribuer aux actions en faveur de la paix et pour le respect du droit international; 4) renforcer les moyens et organisations normalement char-gées de la défense civile du territoire.

Le document affirme qu'une armée de métier ne permettrait pas de remplir l'ensemble des missions et dé-passeraient les possibilités budgétaires; il prône donc le maintien du service national, effectué par le plus grand nombre de citoyens possible; en revanche, «un service national féminin obligatoire n'a jamais paru nécessaire».

D'après *Situation et évolution N° 37, 9 mars 1994 (Office central de la défense)*